

En el primer semestre exportaciones cayeron por baja en ventas de carbón

COMERCIO. DE ACUERDO CON EL DANE EN LOS PRIMEROS SEIS MESES DEL AÑO LAS VENTAS AL EXTRANJERO CAYERON 1,5%, ESPECIALMENTE POR LA BAJA EN VENTAS DE HULLA, COQUE Y BRIQUETAS



Javier Díaz
Presidente de Analdex

“Si la dinámica de la economía mundial se debilita, la venta de commodities como petróleo, carbón y ferroníquel también se debilita. La guerra comercial está afectando el crecimiento del comercio”.



Silvana Habib
Presidente de la Agencia Nacional de Minería

“Desde la institucionalidad minera hemos trabajado este año en la reactivación del sector carbonífero. Un ejemplo de ello es Boyacá, departamento que hemos visitado para entregar avances y resolver trámites”.

EXPORTACIONES EN JUNIO

Cifras en millones de dólares FOB ■ 2018 ■ 2019 ● Variación (%) ● Contribución a la variación (pp)

	JUNIO		ENERO-JUNIO	
TOTAL	3.331,93	-8,7	20.555,48	-1,5
	3.043,52	-8,7	20.246,84	-1,5
Combustibles y producción de industrias extractivas	1.905,26	-5,2	11.868,68	-1,2
	1.805,41	-3,0	11.721,68	-0,7
Manufacturas	714,61	-13,1	4.115,92	-2,9
	621,22	-2,8	3.997,35	-0,6
Agropecuarios, alimentos y bebidas	591,48	-11,3	3.893,55	-3,0
	524,73	-2,0	3.774,88	-0,6
Otros sectores	120,56	-23,6	677,31	11,2
	92,15	-0,9	752,92	0,4

Fuente: Dane / Gráfico: LR-ER

BOGOTÁ
El balance en el primer semestre en materia de exportaciones no fue favorable, pues de acuerdo con el *Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane)* entre enero y junio las ventas al extranjero cayeron 1,5%, y totalizaron US\$20.246 millones, mientras que en el mismo periodo de 2018 el saldo reportado fue de US\$20.555 millones.

De acuerdo con la entidad, este resultado se explicó principalmente por la caída de 1,2% en las ventas externas del grupo de combustibles y productos de las industrias extractivas, dentro del cual se encuentran los despachos de hulla, coque y briquetas, que decayeron 14,4% en este periodo.

“Con el carbón venimos desde hace rato con una caída de precios, los precios del mercado internacional han estado bajos y eso nos ha afectado”, aseguró el presidente de la *Asociación Nacional de Comercio Exterior (Analdex)*, **Javier Díaz**.

Por su parte, **Silvana Habib**, presidente de la *Agencia Nacional de Minería (ANM)*, destacó que el *Gobierno* está intentando dar un “impulso y reactivar un sector tan importante para la economía del país como lo es el sector minero”, y que si bien se debe transitar hacia energías más limpias con el tiempo, “el carbón sigue siendo una de las mayores fuentes de generación

energética, y mientras tanto Colombia seguirá aprovechando la explotación de este mineral por medio de un modelo de minería integral”.

IMPACTO DE LA GUERRA COMERCIAL

De acuerdo con **Díaz**, este efecto en la caída de las exportaciones de carbón es resultado de la guerra comercial de los últimos meses. El líder gremial sostuvo que el efecto negativo que se ha visto en la dinámica mundial tiene un efecto directo sobre commodities como el petróleo, carbón o ferroníquel.

“El tema de la guerra comercial no solo está afectando el cre-

cimiento mundial, sino también el crecimiento del comercio mundial, se estimaba que creciera 3,7%, se revisó a la baja y se dijo que va a ser 2,6% y ahora están volviendo a revisar”, comentó **Díaz**.

El desempeño negativo en las exportaciones del primer semestre no solo se vio en los combustibles e industrias extractivas. Según el *Dane*, entre enero y junio las exportaciones de productos agropecuarios, alimentos y bebidas, presentaron una disminución de 3,0% en este periodo, y las de manufacturas registraron una variación de -2,9%.

Además de estos resultados el *Dane* reveló también que en junio las exportaciones presentaron un saldo de US\$3.043,5 millones y mostraron una disminución de 8,7% en relación con el mismo mes de 2018.

En el mes de referencia, las exportaciones manufactureras con 20,4% del total, reportaron una caída de 13,1%, y dejaron un saldo de US\$714,6 millones. Por otro lado, el grupo de agropecuarios, alimentos y bebidas cayó 11,3%, mientras que los despachos de “otros sectores” mostraron una caída de 23,6%.

LAURA LUCÍA BECERRA ELEJALDE
lbecerra@larepublica.com.co

8,7%

FUE LA DISMINUCIÓN QUE REGISTRARON LAS EXPORTACIONES EN JUNIO SEGÚN INFORMÓ EL DANE.

US\$3.043

MILLONES FUE EL SALDO QUE DEJARON LOS DESPACHOS HECHOS AL EXTERIOR EN EL SEXTO MES DEL AÑO.

Síganos en:
www.larepublica.co
Con el informe completo de exportaciones que entregó el Dane para junio.



EDUCACIÓN. LA AGENCIA SEÑALA QUE TRANSFERENCIAS PARA FUNCIONAMIENTO SON INSUFICIENTES

Fitch no ve alertas en deuda de universidades públicas



La ministra de Educación, **María Victoria Angulo**, logró un acuerdo por \$4,5 billones adicionales de presupuesto con los estudiantes.

BOGOTÁ
La calificadora de riesgo *Fitch Ratings* entregó un reporte sobre las universidades públicas en Colombia, en el cual asegura que estas instituciones de educación superior poseen “deuda con calificaciones buenas”, a pesar de que resalta dificultades para que cubran los gastos operativos.

De acuerdo con *Fitch*, las universidades públicas colombianas “tienen niveles de deuda neta (deuda financiera menos caja disponible para cubrirla) inferiores a cero”, gracias a que cuentan con disponibilidad de recursos para inversión, como es el caso de las estampillas, con

las que pueden pagar el servicio de deuda, “lo que lleva a riesgos bajos de incumplimiento financiero de sus deudas de largo plazo para inversión”.

A pesar de ello, la calificadora enfatiza en el déficit estructural en el funcionamiento de las universidades. De acuerdo con *Fitch*, el esquema de financiamiento establecido en la Ley 30 de 1993, ha llevado a las universidades públicas a buscar fuentes alternativas de financiamiento como las matrículas, hacer consultorías u otros recursos para cubrir su déficit de fondeo público, y asegura que el sistema de transferencias, que se incrementan anualmente a la

inflación, de acuerdo con *Fitch*, “ha demostrado ser insuficiente para cubrir el gasto operativo” de las universidades.

El informe destaca también el acuerdo logrado con la ministra de Educación, **María Victoria Angulo**, tras el paro de estudiantes del año pasado, lo que permitió nuevos recursos para incrementar la base de las transferencias para los cuatro años del gobierno actual. A pesar de ello recuerda que las conversaciones entre diferentes actores continúan para encontrar una solución estructural a largo plazo.

LAURA LUCÍA BECERRA ELEJALDE
lbecerra@larepublica.com.co